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Карусель 
давления

По мнению кандидата фило-
софских наук заведующего отделом 
социологии госуправления Института 
социологии НАН Николая Щёкина, неу-
давшиеся блицкриг и попытка физического 
устранения Президента, безрезультатные мас-
совые акции неповиновения поставили коллек-
тивный Запад перед непростым выбором: либо при-
знать состоятельность и правду Беларуси, либо самим 
признаться в спланированной операции по свержению 
государственного строя и власти, тем самым перечеркнув 
все свои западноевропейские ценности.

— Поэтому все риторические угрозы коллективно-
го Запада переросли в глубокоэшелонированную систему 
предвоенных и предконфликтных действий, — отмечает экс-
перт. — Самые негативные предсказания, к сожалению, 
начали сбываться. Против Беларуси спецслужбы с 
подачи политических элит западноевропей-
ских стран стали применять методы «санк-
ционной карусели давления». Речь идет о 
механизме, в котором бы поочередно шло 
чередование прессинга — от секторальных 
экономических санкций до дипломатического, 
политического и миграционного нажима. Более 
того, методология давления включает в себя тер-
рористическую деятельность с формированием 
«спящих» экстремистских ячеек и националистиче-
ских группировок, в любой момент готовых по при-
казу извне приступить к боевым действиям, начиная 
от перекрытия коммуникаций (автотрасс и железных 
дорог) до захвата зданий органов власти.

Особое место, по словам Николая Щёкина, зани-
мает вопрос национально-этнический и религиозный:

— Так называемые отряды самообороны — это 
своего рода неонацистские структуры по образ-
цу штурмовых отрядов 1930-х годов в Германии. 
Предварительные факты говорят о том, что кол-
лективный Запад решился на сложную и одно-
временно жесткую комбинацию террористических 
методов. Территория Беларуси выбрана в качестве 
полигона для сирийского сценария с элементами 
этническо-славянских нацистских группировок.

Особое зна-
чение в противо-

стоянии играют соцсе-
ти как неподконтрольные 

платформы вербовки, координа-
ции и последующего регулирования 

хаотизации социальных процессов. Экс-
перты обращают внимание, что информацион-

ные технологии и сетевые сервисы становятся дей-
ственным инструментом осуществления «цветных рево-
люций» и разрушения государств. 

Информация из социальных сетей при пра-
вильном анализе может дать разведке гораздо 
больше достоверных данных, чем донесения от 
агентурной сети. Не случайно страны, понимаю-
щие это, ищут пути установления контроля над 
Facebook, Google, Twitter, Telegram.

Гибридные войны превратились в новый вид  
межгосударственного противостояния/

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Сегодня вскрыты созданные 
«спящие» террористические 
ячейки, так называемые 
отряды самообороны — так 
они себя называют. Цель этих 
террористических «спящих» 
ячеек — насильственная смена 
власти в день икс. Они сами 
пока не знают, что это за день 
икс: к нему надо подвести наш 
народ, как они считают, наше 
государство. Координаторы — 
Литва, Польша, Соединенные 
Штаты Америки, Украина 
и Федеративная Республика 
Германия. Создан телеграм-
ресурс, называется «Отряды 
самообороны Беларуси». В нем 
2,5 тысячи подписчиков. Не скажу, 
что все готовы взяться за оружие, 
но это их боевой резерв.

Кто и зачем вновь 
поджигает 
планету
Череда громких событий 
за последние несколько месяцев 

в Беларуси не оставляет сомнений 
в том, что коллективный 

Запад развернул против нас 
хорошо спланированную и профессионально 

управляемую агрессию. Имя ей — гибридная 
война. Все маски сброшены, и мы увидели 

истинную личину пресловутой «западной 
демократии». Никакой демократией, 
конечно, здесь и не пахнет. Ставка сделана 
на планомерную и насильственную 
смену власти в стране. Для этого наши 

противники не гнушаются ничем: атаки 
на государственные символы, провокация 

западных спецслужб с самолетом RyanAir, 
наращивание военных сил на границе 

с Беларусью, введение санкций… 
В канун Дня Независимости 

Александр Лукашенко озвучил 
новые шокирующие факты, 

которые говорят о том, что 
имеет место преступный 
сговор политических элит 
и спецслужб ряда западных 
стран с нашими беглыми 

«протестунами». 
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— В этой связи следует мобилизовать все возмож-
ные информационные ресурсы и усилить контроль над 
ними, а также в целом систему безопасности в инфор-
мационной сфере, — подчеркнул Николай Щёкин.

 ɴ  СКАЗАНО
Президент Беларуси Александр Лукашенко:
— Следующее, более серьезное мероприятие, 
которое было затеяно совсем недавно, 27—28 июня, — 
покушение на подрыв узла связи Военно-морского 

флота России в Вилейке, радиостанция 
«Антей». Вы, наверное, знаете, что недавно 
мы плотно общались с Президентом России. 

Мы об этом не сообщали, потому что тогда 
операция еще не была закончена. Но мы 

серьезнейшим образом обсудили и эту проблему. 
Результат этого обсуждения вы понимаете. Все 

участники теракта, в том числе те, кто осуществлял 
и организовывал, в течение двух суток были 
найдены и арестованы. У меня сразу потом 
могут спросить, если я дальше 
не продолжу: а фамилии? 

Пожалуйста: Гулевич, Ашурак, 
Глотов, Господарев. При 

попытке бегства в Украину 
и Литву все до единого 
были пойманы. Молодцы 
ребята из группы «Альфа» 
и другие, которые 
их задержали.

Провокация  
глобального 
масштаба

…О 43-м узле связи 
Военно-морского флота Рос-
сии известно немного. Слиш-
ком уж стратегически важен 
этот объект. Справочники пишут 
о нем коротко: он обеспечивает пря-
мую и обратную связь главного штаба 
ВМФ России с атомными подводными лодками, 
несущими боевое дежурство в районах Атлантическо-
го, Индийского и частично Тихого океанов. Также про-
водит радиотехническую разведку и радиоэлектрон-
ную борьбу. Является одной из нескольких подобных 
радиостанций единой глобальной постоянно действу-
ющей системы связи ВМФ и работает в интересах дру-
гих видов Вооруженных сил и родов войск, в том числе 
ракетных войск стратегического назначения, военно-
воздушных сил, космических войск, передавая в эфир 
сигналы эталонного времени в рамках проекта «Бета». 
Передатчик радиостанции мощностью 1000 кВт обе-
спечивает на сверхдлинных волнах дальность связи на 
расстоянии более 10 тысяч километров.

Эксперт по национальной безопасности Александр 
Тищенко, комментируя слова Главы государства, обра-

щает внимание: Беларусь в этом теракте не цель, а 
фитиль, при помощи которого хотят подорвать Рос-
сию. И это провокация глобального масштаба:

— Нападение на станцию следует рассматри-
вать как нападение именно на эту страну. И 
о возможных последствиях инцидента стоит 
говорить не столько с точки зрения вывода из 
строя оборудования, нарушения ведения раз-
ведки, сколько с точки зрения геополитики. 

Превратилась ли в данном случае гипотетическая 
угроза нападения на Россию в реальную? Смысл вот в 
чем: когда атаковали Советский Союз, никто не брал в 
расчет, захватывались ли белорусские земли или укра-
инские. Та же самая политика — «на Восток» — оста-
лась и сейчас, хотя Беларусь и превратилась в само-
стоятельное государство. Только вот куда бы ни шли 
в данном случае «танки», они все равно будут идти 
через нашу страну.

Александр Тищенко подчеркивает: попытка подо-
рвать вилейскую станцию в данном случае уже 

не просто белорусский, а союзный вопрос:
— Это, по сути, попытка покушения 

на союзную систему обороны, удар по 
союзным параметрам безопасности. 

Беларусь в любом случае это напа-
дение предотвратила. И еще раз 
доказала, что мы стоим на первом 
рубеже безопасности Союзного 
государства и со своей задачей 
справляемся.

Большая война  
и маленькие патроны 

Еще один озвученный 
 Президентом факт: преступни-

ки попытались уничтожить большое 
количество лесозаготовительной техни-

ки в лесхозах. Цель поставили конкретную: 
сжечь колонну автомобилей. «Невероятные» 

в соцсетях на эту тему зубоскалили и ерничали. 
Дословно: «какая страна — такие и теракты». Мол, 
что там взять с «каких-то лесхозов». На это «неверо-
ятным» хочется ответить: учите матчасть, господа. 

Лесозаготовка и деревообработка — стра-
тегические отрасли нашей экономики. И это 
не громкие слова. Приведем такие цифры: в 
прошлом году белорусские лесхозы заготови-
ли 21,2 млн кубометров древесины, а итоговый 
экспорт всей деревообрабатывающей промыш-
ленности достиг исторического максимума 
и составил 608,5 млн долларов. География 
поставок также оказалась рекордной — 
70 стран. Вот и оцените (хотя бы примерно), 
во что стране обойдется потеря «каких-то 
лесхозов». 

Заведующий кафедрой инноватики и предпри-
нимательской деятельности БГУ доктор экономиче-
ских наук Валерий Байнев убежден: большая война 
всегда начинается с маленьких выстрелов. Он рас-
сказывает, что в советское время довелось почи-
тать методичку ЦРУ, где для того, чтобы разозлить 
людей, рекомендовалось засыпать цемент в унита-
зы… Смешно?

— Разрушение империй всегда начиналось с 
таких вот «смешных мелочей». Любая война подраз-
умевает экономические диверсии. Достаточно засы-
пать горсть песка в буксу вагона — и вот вам саботаж 
и сбой в экономической системе. К примерам, кото-
рые мы сегодня комментируем, необходимо отно-
ситься по всей строгости военного времени. 

По мнению эксперта, давление, которое сегодня 
оказывается на страну, — это грамотная многоходо-
вая, продуманная на годы вперед стратегия Запада 
по уничтожению конкурентов. 

— Все происходит довольно точно, методично 
и системно. Разумеется, будут пред-
приниматься и удары по экономи-
ке: это может быть что угодно, начи-
ная от санкций и заканчивая 
вот такими попытками сжечь 
технику или пустить под 
откос поезда. Нас пытаются 
превратить в рабов, поэ-
тому подобным проис-
кам необходимо давать 
жесточайший отпор, — 
убежден Валерий Бай-
нев. 
Евгений  КОНОНОВИЧ. 

Дмитрий  УМПИРОВИЧ.
Полина  КОНОГА. 

 ɴ ДОСЛОВНО
Виктор Хренин, министр обороны Беларуси:
— Два года назад с этой трибуны мы констатиро-
вали, что в мире и Европе запахло войной. Сей-
час можем с полной уверенностью сказать: вой-
на уже началась и вошла в наш дом. Но это не 
та классическая война, когда в ожесточенных 
сражениях сталкиваются государства и армии. 
Сегодня идет глобальная прокси-война за буду-
щую модель мироустройства между транснацио-
нальными и национальными элитами. Выгодополуча-
тели в этой войне всячески пытаются остаться в тени, но они заметны. 
Мы видим, как сторонники однополярного глобального мира заявляют о 
своих планетарных амбициях. Их цель — снести независимые правитель-
ства, стереть государственные границы между странами. Лучшим сред-
ством для этого, по их мнению, является стратегия управляемого хао-
са. Именно в ее рамках применяются современные концепции «цветных 
революций» и гибридных войн.

(Из выступления на пленарном заседании IX Московской конференции 
по международной безопасности, 23 июня 2021 г.)

 ɴФАКТ
Понятие «гибрид-

ная война» впервые появи-
лось в военных документах США 

и Великобритании в XXI веке. Оно 
означает подчинение определенной 

территории с помощью информацион-
ных, электронных, кибернетических опе-
раций в сочетании с действиями воору-
женных сил, спецслужб и интенсивным 
экономическим давлением. Эксперты 

единодушны в том, что гибридная вой-
на способна нанести гораздо боль-

ший урон, чем организованные  
традиционным способом  

боевые действия.

 ɴ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вопиющий случай вчера прои-
зошел в Киеве: местные нацио-
налисты напали на белорусов 
Украины, которые седьмого числа 
каждого месяца собираются у зда-
ния нашего посольства. 
Митинг был санкционированным 
и проходил по случаю прошед-
шего Дня Независимости Белару-
си. Собравшиеся, многие из кото-
рых преклонного возраста, приш-
ли с белорусскими государствен-
ными флагами. Возможно, именно 
они подействовали на отморожен-
ных радикалов как красная тряпка 
на быка. Озверевшие молодчики 
напали на митингующих с газовы-
ми баллончиками, стали избивать. 

В результате нападения участ-
ники акции получили различные 
повреждения, в том числе закры-
тую черепно-мозговую травму, 
поражения слизистой глаз и дыха-
тельных путей. 
В связи с нападением посоль-
ство Беларуси в Украине напра-
вило ноту в адрес министерства 
иностранных дел этой страны «с 
выражением серьезной обеспо-
коенности ситуацией, вызванной 
недостаточными мерами, прини-
маемыми украинской стороной 
для обеспечения безопасности 
белорусского дипломатического 
представительства в городе Кие-
ве». Белорусское посольство так-
же заявило протест и настаивает 
на расследовании этого инциден-

та правоохранительными орга-
нами Украины.
Впрочем, займется ли наша 
соседка расследованием — 
вопрос риторический. Украин-
ские чиновники окончательно 
заигрались в западную политику. 
Вчера также стало известно, что 
МИД Украины подготовил про-
ект документа, в котором пред-
лагается запретить въезд в стра-
ну  Президенту Александру 
Лукашенко, а также присое-
диниться к санкциям ЕС про-
тив Беларуси. Правительство 
соседней страны согласилось 
с этим решением, осталось 
лишь, чтобы его одобрил Совет 
национальной безопасности и 
обороны Украины.

/



Первое письмо
 � 19.08.2020. Дворчык — Моравецкому: 

— Делаем интервью с Нехта в Белорусском доме. Это ока-
жет большое влияние на белорусов. Премьер-министр Поль-
ши будет напрямую обращаться к белорусам, придет в гости 
в Белорусский дом, прямо туда, где они работают, в организа-
цию в которой изначально работает Нехта, и посредством важ-
ного канала связи выразит от имени Польши свою поддержку 
белорусам. Сегодня, мы однозначно отличились, поэтому мне 
все равно, у Лукашенко есть другие проблемы, чем белорусские 
поляки.

К своему письму он прикрепляет сообщения от Яблонского 
и Хлопика:

 � 19.08.2020, 18:22. Яблонский:
— Однако возникает другой вопрос. Должны ли мы дать пря-

мое интервью премьера Моравецкого для Нехты и таким обра-
зом дать четкое подтверждение белорусам, что мы их води-
ли за нос (официально мы отрицаем, что Нехта имеет какие 
либо общие с нами отношения) —  МОЖЕТ  ЛУЧШЕ, чтобы пре-
мьер Моравецкий дал интервью для Белсата (который является 
нашим официальным правительственным каналом) и этот бел-
сатовский материал Нехта разместит у себя и в последующем 
его распространит. Это так же усилило бы Белсат, который явля-
ется нашим хорошим польским брендом среди части белорусов.

Я согласен с тем, что наверное прямое интервью может быть 
лучше (новые СМИ, современный молодежный формат). В то 
же время вы должны знать, что дополнительно провоцируя 
Лукашенко, мы рискуем получить обратные действия с его сто-
роны. Например, в отношении белорусских поляков. Ему нужен 
повод. Интервью премьера Моравецкого для Нехты, которо-
го белорусы считают преступником, даст ему дополнительный 
повод.

Поэтому я бы предложил Белсат. А с Нехтой при другом 
удобном случае.

 � 19.08.2020, 19:44. Хлопик:
— Я бы не боялся. Как правило, мы сами не хотим, чтобы пре-

мьер Моравецкий посещал брендовые СМИ.

 � 19.08.2020, 19:58. Яблонский:
— Ясно. С моей точки зрения это не является красным светом, 

скорее — оранжевым.

Второе письмо
 � 20.08.2020, 00:10. Дворчык — 
Моравецкому:
— Матеуш, сегодня в рамках созда-

ния поддержки для действий прави-
тельства/Твоих для Беларуси встре-
чался и разговаривал с:

Г. Схетына, Т. Гродзким, сенато-
ром М. Босацким, П. Ковалем, М. Шер-
ба, Я. Грабцем. Кроме того разгова-
ривал по телефону с Р. Тышкевичем, 
М. Каминьским (с ним встречусь лично 
в пятницу, когда он вернется с Кипра). 
Завтра очередной цикл встреч.

Так как мы с тобой обсуждали, ста-
раюсь создать вне партийную под-
держку для наших действий.

В Вильнюсе, Ромашевская с Дже-
кавицким (наш белорус) два раза 
встретились с Тихановской — пытаем-
ся поставить возле нее нашего совет-
ника — по встречи интересные пред-
ложения. Установили хорошие контак-
ты с людьми из окружения Тиханов-
ской.

Сегодня был выбран президиум 
Координационного совета созванно-
го Тихановской — там есть наши люди. 
Главная советница Тихановской и член 
президиума КС должна прилететь 

из Минска на встречу в канцеля-
рию премьер министра в пятницу.

Завтра перед встречей с Нех-
той (поехал покупать себе костюм 
для интервью с Тобой :))) передам 
тебе информацию — но, не хочу 
сглазить, наши действия выглядят 
довольно многообещающими. 

Подводя итоги бесед, считаю, 
что важно сделать:

Тебе встретится с лидерами 
всех польских партий по вопросу 
Беларуси;

Побороться за твою личную 
встречу с Меркель по вопросу 
Беларуси;

Тебе лично встретится с пред-
ставителями Европарламента 
(Бузек, Чимошевич), чтобы созда-
вали в своих политических груп-
пах поддержку для наших дей-
ствий;

Начать действовать в рам-
ках озвученной тобой программы 
«Солидарны с Беларусью».

Михал.
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Польский Wikileaks разошелся не на шутку. И есть повод! 
Руководитель канцелярии местного кабмина, а параллельно 
правая рука тамошнего премьера Моравецкого Михал 
Дворчык, похоже, и не предполагал, насколько заинтересует 
всех и вся переписка с его личного e-mail, взломанного 
в июне. Но тайное стало явным. Пока эксперты хватаются 
за голову и все настойчивее говорят о негативном влиянии 
слитой корреспонденции на политические висты соседей-
панов, хакеры невозмутимо продолжают публиковать опус 
за опусом. Беседу за беседой. Слив за сливом. Очередному 
из них белорусы могут аплодировать стоя и даже выпить 
за здоровье разоблачителей рюмку зубровки. Телеграм-канал 
«Тайны Европы» ткнул пальчиком в «белорусские интересы» 
главы польского Совмина. И планы, надо сказать, у господина 
Моравецкого серьезные. Он по локоть запустил руки 
в организацию протестов. Хотя кто бы сомневался. 
Читаем, анализируем, делаем выводы…

 ɴ ФАБУЛА
Итак, если верить планам беглых белорусских самозванцев 
Тихановской и Латушко, то 9 августа 2021 года планирует-
ся провести масштабные акции протеста по всей Белару-
си. Но, как гласит народная мудрость, шила в мешке не ута-
ишь! Если вы думаете, что призывы к протестам являются 
инициативой беглецов, то глубоко ошибаетесь. К нам попа-
ла одна очень любопытная переписка, которая проливает свет 
на события августа прошлого года.

Действующие 
лица:

Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий

Глава канцелярии 
премьер-министра 

Михал Дворчык

Либо пан,   либо пропал

Мариуш Хлопик  
(в августе 

2020 года — 
заместитель 

директора 
Информационного 
центра польского 

правительства)

Белорусский протест — в цитатах 
польского руководства

*В переводах писем орфография и пунктуация сохранены.

/
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 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Виталий Уткин, член Постоянной 
комиссии по законодательству Палаты представителей Национального собрания: 

— Польша давно бессовестно попи-
рает государственные интересы нашей 
страны. И ладно бы исключитель-
но белорусов. Это одно. Если же оце-
нивать ситуацию с международного 
уровня, то со стороны политиков Поль-
ши и самого государства налицо нару-
шение и неуважение международ-
ных норм права. А именно Деклара-
ции ООН от 21 декабря 1965 года. Поэ-
тому уже сегодня мировое сообщество 
должно обратить внимание на дей-
ствия Польши, Латвии, Литвы, их долж-
ностных лиц. 

В переписке Дворчыка и Моравец-
кого мы видим целенаправленный 
предварительный сговор. Видим, 
что они пытаются скрыть свои дей-
ствия по поддержке наших беглых 
предателей под маской борьбы 
за права человека, а учитывая 
принятие санкций 22 июня, — это 
экономический фашизм в отноше-
нии белорусского народа. 

В Беларуси имеется достаточный 
пакет документов, подтверждающих, 
что некоторые западные государства 
принимают действия, которые гру-
бо нарушают нормы международно-
го права. Этот пакет информации соот-

ветствующие государственные органы 
Беларуси могут представить. 

На мой взгляд, отдельные евро-
пейские политики деградируют. 
И я бы прислушался к словам на-
шего Главы государства, который 
обращается не к ним, а к народам. 
Посмотрите, что сегодняшние по-
литиканы несут в ваш дом, посмо-
трите, как цинично они создают 
конфликты со своими соседями. 
Посмотрите, насколько «символич-
но» они вводят санкции именно 
в канун годовщины начала Вели-
кой Отечественной войны… 

И в самом деле, неужели можно 
забыть, что во Второй мировой вой-
не погибли и миллионы немцев, что 
умирали люди других национально-
стей, умирали повсеместно?! Что похо-
ронки приходили как белорусским, так 
и немецким семьям? Поэтому наро-
дам соседних стран не следует слушать 
сладкоголосые речи провокаторов 
о радении за демократию и интере-
сы граждан, а смотреть на их реальные 
действия. Не закрывать глаза, а думать, 
к чему все это может привести.

Дмитрий   УМПИРОВИЧ.
Юлия   ДЕМЕШКО.

Четвертое письмо
 � 22.08.2020, 18:16. Дворчык — 

Моравецкому:
— 1. Провел длинный разговор 

с Латушко, он представил свое виде-
ние ситуации, подчеркнул, что им необ-
ходима поддержка на международной 
арене: — освобождение политических 
заключенных; — признание и поддерж-
ка Координационного совета, который 
выступает от имени большинства обще-
ственности (сейчас возбуждено уголов-
ное дело и на них оказывают большое 
давление); — давление на власти для 
диалога с оппозицией; — противодей-
ствие пропаганде Лукашенко, которой 
верит часть населения...

2. Нехта и Белорусский дом сообщи-
ли, что газета «Выборча» и фонд «Бато-
рия» хотят их забрать к себе, но они 
лояльные, сказал им чтобы они их посла-
ли подальше — однако мы должны очень 
быстро действовать.

3. Алесь не может дозвонится до пре-
мьера и боится звонить, чтобы не мешать 
премьеру :)

Михал.

 � 22.08.2020, 19:12. Моравецкий:

— Дай мне его номер телефона с кото-
рого звонил, отвечу»

Дворчык: 
— +48 605 140 861 Алесь

Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий

Вице-министр 
иностранных дел 
Павел Яблонский

Либо пан,   либо пропал Третье письмо
 � 22.08.2020 года, 08:16. 
Дворчык — Моравецкому:
— Матеуш,
После нашего разгово-

ра, я задался вопросом, и я 
думаю, что идея исполь-
зовать Алеся Зарембюка 
(председателя фонда «Бело-
русский дом») оптимален 
на данном этапе.

Если говорить о наших 
депутатах — никто из них 
до настоящего времени 
не занимался этой пробле-
мой, их сегодняшнее уча-
стие будет искусственным 
и лишенным элементарного 
значения (контакты, история, 
язык и т.д.).

Алесь выгоден и для 
белорусов и для поляков. 
Он в течение многих лет, 
за гроши борется за демо-
кратию в Беларуси. У него 
есть страсть, знания, кон-
такты и инструмент, которым 
является фонд «Белорус-
ский дом». У него также мно-
го молодых людей, волонте-
ров белорусских студентов 
и поляков. Я говорил с ним 
вчера и он готов посвятить 
себя этому вопросу на 110%. 
При этом он очень лоялен 
и учтив.

Сейчас он пишет обраще-
ние к Дуде — Солидарность 
для профсоюзных акти-
вистов. Если дашь добро, 
то они подготовят комплекс-
ный план и в начале неделе 
начнут.

 � 22.08.2020, 09:50.  
Моравецкий:
— Ок — Алесь, пускай мне 

позвонит — также ему скажу, 
что мне нужно.

Вы должны знать, что 
дополнительно провоцируя 
Лукашенко, мы рискуем получить 
обратные действия с его стороны.

/



Здесь не ходят автобусы…
В 1990 году по уровню ВВП на душу 

населения по паритету покупательной 
способности Украина занимала в  СССР 
второе место после России. В 2018-м по 
этому же показателю наша южная сосед-
ка была четвертой с конца (то есть на 12-м 
месте из 15 постсоветских республик). Увы, 
но «евромайдан» и последующая за ним 
война оставили руины от некогда веду-
щих промышленных предприятий. Стра-
на, лишившись стратегически важных экс-
портных отраслей, стала зависимой от 
импортных поставок. 

Приведем такие цифры. По данным 
ассоциации «Укравтопром», в прошлом 
году на украинских заводах было про-
изведено 4952 единицы автотранспорт-
ных средств. Годовое падение составило 
32 процента. Выпуск легковых автомоби-
лей снизился на 33 процента, коммерче-
ских — на 63 процента, производство авто-
бусов сократилось на 20 процентов. И это 
при том, что имеющиеся в стране произ-
водственные мощности позволяют выпу-
скать в месяц более 30 тысяч единиц авто-
транспорта.

Немудрено, что необходимую технику 
Украина вынуждена закупать. В том 
числе и у белорусских производителей, 
которые честно выигрывают тенде-
ры и предлагают самые оптимальные 
варианты. В 2020 году, например, по 
данным Гостаможслужбы Украины, со-
седи закупили белорусских автобусов 
на сумму 38 миллионов долларов (это 
60 процентов от общего импорта авто-
бусов), грузовиков различной массы — 
на сумму более 44 миллионов долла-
ров, спецавтомобилей — на 4 миллиона 
долларов.  

Однако украинские политики почему-
то увидели в этом «дискриминационные 
и недружественные действия со стороны 
Республики Беларусь относительно закон-
ных прав и интересов субъек-

тов внешнеэкономической деятельности 
Украины», повысили в апреле этого года 
госпошлины на ввоз белорусских автобу-
сов и грузовиков до 35 процентов от тамо-
женной стоимости. 

Такую меру поддержал мэр Льво-
ва Андрей Садовой, кстати, тоже в апре-
ле отказавшийся от покупки 100 автобу-
сов Минского автомобильного завода. Чем 
мотивировался львовский градоначаль-
ник, оставивший горожан минимум на год 
без современных автобусов? Исключи-
тельно политикой, как говорится, ничего 
личного.

— Имеем ли мы моральное право поку-
пать автобусы в Беларуси? Это непро-
стая ситуация, потому что в случае отмены 
тендера мы потеряем еще год, а возмож-
но, и больше. Но без четкого понимания 
этой ситуации и государственной позиции 
Львов не будет покупать белорусские авто-
бусы, — заявил Садовой на своей странице 
в Facebook.

А недавно вице-мэр Николаева Вита-
лий Луков, ссылаясь на некий «определен-
ный политический кризис» между Украи-
ной и Беларусью, обосновал приостанов-
ку закупки 50 белорусских троллейбу-
сов… Жаль, но жителям города придется 
по-прежнему ездить на транспорте, кото-
рому уже более трех десятков лет.

… и нет молока 
Еще одна «скисшая» идея от украинских 

партнеров — запретить импорт белорус-
ской молочной продукции. С таким пред-
ложением недавно выступил Союз молоч-
ных предприятий Украины. По мнению его 
руководителя Вадима Чагаровского, Бела-
русь поддержала эмбарго России на импорт 
украинской молочной продукции, которое 
вступило в действие 1 января 2016 года, что 
является «дискриминационным и недруже-
ственным действием». 

Заместитель министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Беларуси Алексей 
Богданов на недавней пресс-конференции 

в мультимедийном пресс-центре Sputnik 
Беларусь отреагировал на это предельно 
конкретно и по-мужски:

— У господина Чагаровского постоянно 
какое-то недержание. Он все время 
хочет что-то запретить из Беларуси… 
В Украине реальная беда — молоч-
ный рынок давно и уверенно падает. 
Производство молока в Украине с 
2015 года снизилось на 13 процентов. И 
остановки этому падению не видно. А в 
Беларуси, наоборот, каждый год растет 
производство молока. Вот мы за этот 
же период времени на 11 процентов 
выросли. Зависть, видимо. 

По данным, озвученным Алексеем Бог-
дановым, импорт в Украину молочной про-
дукции растет «сумасшедшими темпами». 
Основной поставщик с долей 93,7 процен-
та — страны Евросоюза. Украинский молоч-
ный рынок уже поделен между произво-
дителями Польши, Германии и Франции, и 
местные компании самостоятельно не могут 
удовлетворить потребности рынка.

Полина  КОНОГА. 

СБ-тенденции  /  Четверг, 8 июля 2021  /  www.sb.by 6ЭКОНОМИКА

Никогда в своей истории Беларусь не 
была инициатором политических или 
экономических конфликтов. Сегодня, 
столкнувшись с колоссальным внешним 
давлением, мы вынуждены отстаивать 
и суверенитет, и свою экономическую 
безопасность. Четыре из наших пяти стран-
соседок таким или иным образом проводят 
агрессивную политику в адрес нашего 
государства. Среди них — и братская 
Украина, с которой у нас общие корни и 
история. Она все чаще прибегает к угрозам, 
шантажу, срывам двусторонних контрактов и 
договоренностей. Разберемся, что осталось в 
экономике у нашей соседки, которая сегодня 
призывает к бойкоту белорусских товаров. 

 ɴ  ДОСЛОВНО
Сергей  КОРАБЛИН, доктор экономических наук, заместитель директора 
Института экономики и прогнозирования НАН Украины (в статье 
«Наследство и наследники. Экономическая база страны за 29 лет» для 
ZN.UA, август 2020-го).
— За три десятка лет мы умудрились разбазарить почти все, на чем 
сегодня зиждется «Индустрия 4.0», начиная от микроэлектроники и ком-
пьютеров. После 2015 года страна не произвела ни одного серийного 
самолета, хотя прежде счет ежегодно шел на сотни…
Потеря ведущих индустриальных отраслей подорвала основу разви-
тия связанных с ними предприятий станкостроения, инструментального 
производства, метрологии, материаловедения, промышленной химии… 
Мы сами загнали себя в сырьевую ловушку, где с каждым годом стано-
вится все меньше пристойных вакансий и больше «лишних» рабочих рук. 
Мы стараемся не говорить, что после 30 лет «реформ» опустились в под-
группу экономик, за которой, по классификации Всемирного банка, сле-
дуют уже только беднейшие страны. 

И в хвост,  
и в гривну... 

Украина, разбазарившая свою промышленность, 
бойкотирует белорусские товары: с чем рискует 
остаться наша южная соседка

/

К сожалению, 
в действиях 
украинских 
политиков и 
чиновников не 
видится ни логики, 
ни здравого смысла. 
Беларусь переживет 
эти бойкоты и 
санкции, найдет 
новые рынки 
сбыта. А вот с чем 
останетесь вы, 
соседи?.. /
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Нормальная жизнь без респираторов, ограничителей дистанции и самоизоляции 
за полтора года стала похожа на далекую фантазию. Кажется, иссиня-белая 
ткань превратилась во вторую кожу — с трудом верится, что когда-нибудь 
медики позволят ее снять, а мы сможем задышать полной грудью. Хотя погодите… 
Кажется, в некоторых европейских странах прямо сейчас происходит именно это. 
В новостных заголовках все чаще мелькают слова «локдаун» и «ограничения», но в 
пару к ним ставят не привычное «ввели», а диковинное «сняли»! Не поспешили ли, 
с опаской спросит любой, кто следил за хроникой пандемии и вместе со всеми 
ужасался молниеносно растущей статистике заболевших. Попытаемся разобраться, 
что происходит в мире и в нашей стране.

Гулять так гулять
«Больше нет необходимости носить маски в обще-

ственных местах и соблюдать социальную дистанцию, 
сняты и лимиты на число участников массовых меро-
приятий», — под этой новостью на одном из сайтов 
собрались десятки восторженных комментариев. Речь 
об Исландии — первом государстве в Европе, где пол-
ностью отменили все ограничения, связанные с панде-
мией. «Мы возвращаемся к жизни, к которой привык-
ли и столь долго стремились», — торжественно произ-
несла в конце июня министр здравоохранения стра-
ны Свандис Сваварсдоттир. Все это стало возможным 
благодаря успехам в прививочной кампании — более 
87 процентов жителей Исландии вакцинировались, 
отчего число новых случаев заражения не превышает 
10 за неделю. Однако не стоит забывать — в островном 
государстве живет около 350 тысяч человек: логично 
предположить, что контролировать рас-
пространение ковида там куда легче, 
чем в многомиллионной стране.

Кстати, далеко ходить 
не надо, достаточ-
но посмотреть 
на ситуацию 
в соседней Рос-
сии. Несколько 
дней подряд там 
фиксировали рекорд 
суточной смертности 
из-за коронавируса, 
печальное лидерство — 
у Санкт-Петербурга 
и Москвы. Очевидно, 
речи о снятии ограни-
чений не идет, более 
того, например, с 28 июня 
в рестораны и кафе сто-
лицы можно пройти только 
по QR-коду, который дока-
зывает, что человек недавно 
переболел, вакцинировался 
или сдал ПЦР-тест и здоров. 

Тысячи людей недовольны ново-
введением, но пресс-секретарь Пре-
зидента России Дмитрий Песков про-
комментировал их так: «Пусть невоз-
можность ходить в заведения общепита 
будет самой большой проблемой. И если 

это будет так, то нам 
всем станет гораз-
до лучше». Кро-
ме того, он при-
знал, что «трудно-
сти есть, и они будут 
дальше, потому что 
мы живем в чрезвы-
чайной ситуации».

Несмотря на опас-
ность более заразно-
го индийского штамма «Дель-
та», который и бушует сейчас 
в России, некоторые страны все 
же решаются ослабить каран-
тин. В той же Литве он действо-
вал аж с ноября, но упразд-
нен в июле. Правда, министр 
здравоохранения Арунас Дуль-
кис не исключает, что при ухуд-
шении ситуации ограничения вер-
нут. И при видимой вседозволенно-

сти все еще сохраняется рекомендация носить 
маски в закрытых помещениях. «Сдается» 

и Франция: в стране отменили ограни-
чения на посещение рестора-

нов, баров и кафе, заведе-
ний культуры и спорт-

залов. А вот в Арме-
нии предусмотрели 
бонус для вакциниро-

ванных — с начала июля 
им разрешили не носить 

маски.

«В реанимациях 
все еще много 
пациентов»

Мы спросили 
у профессора кафед-

ры инфекционных 
болезней  БГМУ Сергея 

Жаворонка, что он дума-
ет по поводу отмены огра-
ничений в Европе. Медик 
ответил лаконично:

К слову, в двухмилли-
онном Минске сделать при-

вивку не составляет тру-
да: во всех крупных торговых 

центрах появились пункты вак-
цинации. Бесплатно, почти без оче-

реди!
— Вакцины сейчас хватает, по нашим данным. 

Любой тип вакцин обладает защитным свойством, — 
отметил министр здравоохранения Дмитрий Пине-
вич. — Поэтому вывод очень простой: вакцинация — 

один из важнейших компонентов наряду с масками 
и дистанцированием. Что касается штамма «Дельта» — 

первые случаи появились, и это закон эпидеми-
ологии: если он есть, то будет развивать-

ся. Так же было с британским вариан-
том, который сейчас у нас превалирует. 
По заявлениям коллег из России, имен-
но индийский штамм послужил при-
чиной выросшего уровня заболевае-
мости. В этой связи Минздрав реко-
мендует держать в резерве свободные 

койки на случай подъема заболеваемо-
сти. 

А что с вакцинацией в мире?
Идет — масштабно и полным ходом. По данным 
РИА «Новости», почти треть населения во всех 
европейских странах уже привита двумя дозами. 
Абсолютный рекордсмен по числу вакциниро-
ванных — КНР: больше миллиарда первых доз, 
500 миллионов из них — за один месяц. Сейчас 
в стране прививают по 20 миллионов человек 
в день: это больше, чем на пике кампании в США, 
где вакцинировали по три миллиона в сутки, даже 
учитывая демографическую разницу. К концу 
года планируется привить 80 процентов насе-
ления КНР, однако с появлением новых штаммов 
опасность заражений не уменьшается, несмотря 
на массовую вакцинацию. 

Христина  ГЛУШКО.

Маски  
сорваны

Некоторые 
страны отменяют 
карантинные 
меры, связанные 
с коронавирусом. 
Но не рано 
ли праздновать 
победу?

— Ничего хорошего 
в этом пока не вижу. Да, 
люди устали, пришла 
жара, но это не повод 
расслабляться. Что 
касается нашей стра-
ны — советовал бы не 
применять никаких 
вольностей. В реани-
мациях по-прежнему 
много тяжелых паци-
ентов, а еще и новый 
штамм «Дельта» по-
явился, который рас-
пространяется быстрее 
и проще… Рекомендую 
обязательно вакци-
нироваться и продол-
жать соблюдать меры 
предосторожности.

Великобритания
вакцинировано  
первой дозой

44,08
66,1 %

населения

миллиона человек

Германия
вакцинировано  
первой дозой

44,4
53,3 %

населения

миллиона человек

Франция
вакцинировано  
первой дозой

52,3
77,6 %

населения

миллиона человек

/

/
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Достать из-под земли

Строительство станций, несомненно, существенное условие 
для обеспечения потребителей качественной водой. Но не един-
ственное. Не менее важно заменять изношенные сети водоснаб-
жения и водоотведения. Каждый год коммунальные службы пере-
кладывают более 300 километров водопроводных труб и более 
100 километров сетей водоотведения. Кроме того, для повыше-
ния качества очистки сточных вод будет построено и реконстру-
ировано 70 очистных сооружений сточных вод.

Но все же в водопроводно-канализационном хозяйстве 
страны есть вопросы. Не везде, особенно в сельской местно-
сти, имеется централизованное водоснабжение. Впрочем, про-
блема решаема. Для этого необходимо строить распредели-
тельные сети водоснабжения в существующих районах (квар-
талах) индивидуальной жилой застройки с учетом запросов 
проживающих в них граждан.

И еще один актуальный момент.

Ресурсы и возможности 
В Беларуси централизованное водоснаб-

жение городов, городских и сельских посел-
ков и промышленных предприятий базирует-
ся на использовании пресных подземных вод. 
Отсюда вопрос: хватит ли всем нам этих самых 
вод? Хватит, говорят специалисты. И приво-
дят цифры. 

Так, прогнозные эксплуатационные ре-
сурсы пресных подземных вод в целом 
по стране оцениваются в 49,596 млн 
м3/сут. Потенциальные возможно-
сти использования подземных вод 
характеризуются их естественными 
ресурсами, которые составляют 
43,56 млн м3/сут. Самые большие 
естественные ресурсы — в Минской 
и Витебской областях, самые ма-
лые — в Брестской области. 

Кроме того, наша страна располагает 
значительными ресурсами минеральных 
вод: 246 скважин с минеральной водой 
расположены в санаторно-курортных 
и лечебных учреждениях, а также на тер-
ритории предприятий по розливу воды. 
По обеспеченности водными ресурсами 
на одного жителя мы находимся в сравни-
тельно благоприятных условиях.

Водообеспеченность общими водны-
ми ресурсами в средний по водности 
год в Беларуси составляет 6,1 тыс. м3 
на душу населения, в Польше — 1,7 тыс. м3, 
Украине — 4,1 тыс. м3, России — 30 тыс. м3. 
Наиболее обеспечены водными ресурсами 
Витебская и Гродненская области, наименее — 
Гомельская и Брестская. 

Так что очевидно: водных ресурсов нам хва-
тит надолго. Но это не значит, что ими можно бездумно 
пользоваться. Министерство природных ресурсов и охра-
ны окружающей среды проводит государственную полити-
ку, направленную на повышение эффективности использования 
и улучшение качества водных ресурсов. Повсеместно внедряют-
ся прогрессивные энерго- и ресурсосберегающие технологии, сни-
жающие удельное водопотребление и непроизводительные потери воды. 
Организации переходят на мало- или безводные технологии производства. 

Соблюсти  
водный баланс

К 2025 году качественной 
питьевой водой должно быть 
обеспечено 100 процентов 
потребителей

/

Оставить воду без 
железа 

Сегодня в стране заключе-
но 2,9 миллиона договоров 
на услуги по водоснаб-
жению, однако вода над-
лежащего качества течет 
из кранов у 2,7 миллиона 
потребителей этой комму-
нальной услуги. Остальные 
потребители пока не обеспе-
чены качественной водой.

Мы в данном случае говорим 
о воде с повышенным содержа-
нием железа. Вопрос этот нужно 
решать. В 2018 году коммуналь-
ные службы провели инвента-
ризацию систем водоснабжения 
и водоотведения во всех регио-
нах страны, обследовали насе-
ленные пункты, в которых каче-
ство воды оставляло желать луч-
шего.

Проверка показала: в регио-
нах не хватает станций обезже-
лезивания. После этого утвер-
дили региональные комплексы 
мероприятий по обеспечению 
населения качественной питье-
вой водой. Результат, как гово-
рится, налицо.

В 2016—2018 годах в стране 
построили 60 станций обез- 
железивания, в 2019-м —  
292, а в 2020-м — 294. 
Только за последние два 
года обеспеченность по-
требителей качественной 
питьевой водой увеличилась 
более чем на 8 процентов 
и составила 94,7 процента. 
Более того, к качественной 
питьевой воде дополнитель-
но получили доступ более 
200 тысяч человек, прожи-
вающих преимущественно 
в сельской местности. 

— Чтобы обеспечить потре-
бителей качественной питье-
вой водой, в ближайшую пяти-
летку по всей стране планирует-
ся построить около 800 станций 
обезжелезивания, переподклю-
чить более 100 населенных пун-
ктов к существующим централи-
зованным системам водоснабже-
ния с водой питьевого качества, 
построить около 300 водоза-
борных скважин, — уточняет 
начальник управления комму-
нального хозяйства и энергетики 
Министерства ЖКХ Марина Тол-
стик. — В этом году будет постро-
ено 182 станции обезжелезива-
ния. 

Источник финансирования 
строительства станций — респу-
бликанский и местный бюджеты. 
Также привлекаются собствен-
ные средства предприятий водо-
проводно-канализационного 
хозяйства и кредитные ресур-
сы. Например, за средства Евро-
пейского банка реконструкции 
и развития в Витебской обла-
сти будет построено 80 станций. 
Инвестиционный проект, пред-
усматривающий на эти цели при-
мерно 15 миллионов евро, дол-
жен завершиться до 2022 года. 

Наша страна богата  
водными ресурсами.  

На ее территории протекает  
более 20 тысяч рек,  

а также расположено  
более 10 тысяч озер,  

86 водохранилищ.

Тысячи рек, озер и водохранилищ — 
дефицита пресной воды в стране 

не будет

Белорусам повезло с водой — и с ее количеством, и с качеством. Сегодня качественная 
питьевая вода доступна почти 95 процентам потребителей. К 2025 году ею должно быть 
обеспечено 100 процентов потребителей. Это предусмотрено Государственной программой 
«Комфортное жилье и благоприятная среда» на 2021—2025 годы. Разбирались в том, как 
решается эта важнейшая задача.

Чтобы обеспечить 
потребителей 
качественной 
питьевой водой, 
в ближайшую 
пятилетку по всей 
стране планируется 
построить около 
800 станций 
обезжелезивания, 
переподключить 
более 100 населенных 
пунктов 
к существующим 
централизованным 
системам 
водоснабжения 
с водой питьевого 
качества, 
построить около 
300 водозаборных 
скважин.

Карта бассейнов  
рек Беларуси

Каналы 
Беларуси

Озера

95 % 
потребителей 

обеспечены качественной 
питьевой водой

6,1 тыс. м3

обеспеченность 
общими водными 

ресурсами на душу 
населения

246 
скважин  

с минеральной  
водой расположены  

на территории страны

Более чем в

10 тысячах 
озер сосредоточено 

около 9 км3 воды

49,596 млн м3/сут. 
прогнозные  

эксплуатационные ресурсы  
пресных подземных вод  
в целом по республике

Около 863 тыс. га 
болот в стране сохранилось 
в естественном или близком 

к естественному состоянииЗапас беды 
не чинит

В 2020 году в стране 
построили

 294 
станции обезжелезивания

Елена  МИСНИК.

К 2025 году все минчане должны быть обеспе-
чены питьевой водой из подземных источни-
ков. Для этого на существующих водозаборах 

южной группы (водозабор № 6 «Островы», 
№ 8 «Вицковщина», № 10 «Фелицианово») 
планируется пробурить новые скважи-

ны, провести новые нитки водопроводов, 
построить насосную станцию «Щемыс-
лица». Марина Толстик уточняет: про-

ект по переводу водоснабжения Минска 
на подземные источники выполняет-
ся поэтапно — по очередям и пусковым 
комплексам.

/

Западной Двины

Вилии

Березины

Днепра

Сожа

Немана

Западного Буга

Припяти
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Что планировалось в Беларуси
Итак, накануне Дня Независимости подробности 

операции спецслужб по пресечению деятельности тер-
рористов озвучил Президент. Он рассказал о рядовых 
исполнителях, их руководителях и зарубежных курато-
рах: 

«Сегодня вскрыты созданные «спящие» террори-
стические ячейки, так называемые отряды самооборо-
ны. Цель этих ячеек — насильственная смена власти в 
день икс. … Координаторы — Литва, Польша, Соединен-
ные Штаты Америки, Украина и Федеративная Респу-
блика Германия. Создан телеграм-ресурс, называет-
ся «Отряды самообороны Беларуси». В нем 2,5 тысячи 
подписчиков. Не скажу, что все готовы взяться за ору-
жие, но это их боевой резерв. Мы их знаем в лицо. И вни-
мание: владелец чата — гражданин Германии господин 
Хоффман, ранее гражданин России и Украины. Основ-
ной модератор этого действа — гражданин Российской 
Федерации Дудников».

Рассказав о планах террористов по поджогам лесо-
заготовительной техники и подрыву узла связи ВМФ 
России в Вилейке, Александр Лукашенко особо оста-
новился на попытке похищения и убийства журналиста 
телеканала СТВ.

«Цель (цитирую) — обездвижить, захватить, бросить 
в багажник. Вывезти в лес в самое глухое место, отре-
зать язык. Взять ножницы, чтобы сам это сделал. Если 
не сделает сам — тот, кто был нанят за десять тысяч 
долларов (деньги были перечислены), должен был осу-
ществить эту операцию, заснять на камеру и выложить 
в интернет… Если не получится — убить. Пистолет был 
привезен из Украины и спрятан в тайнике в Гомельской 
области… Опять спросите фамилию? Пожалуйста, это 
Сосновский. Арестован и дает показания».

При этом Александр Лукашенко отметил мужество 
Григория Азарёнка, которого трижды пытались захватить 
или убить. А дальше все мы видели кадры с камер виде-
онаблюдения, где журналист, предупрежденный о гото-
вящемся на него покушении, не побоялся оказать сопро-
тивление нападающим боевикам. Те были задержаны. 
Таким образом, попытка убить белорусского журналиста 
провалилась. А как обстоят дела с безопасностью репор-
теров в странах, кичащихся якобы гарантированной сво-
бодой слова? 

Мальта

Здесь в 2017 году власти не сумели или не захотели пре-
дотвратить убийство Дафны Каруаны Галиции. Ее авто-
мобиль взорвали неподалеку от дома. Дафна Галиция 
входила в Международный консорциум журналистов-
расследователей (ICIJ) и занималась многими потенци-
ально опасными темами, в частности исследовала кон-
трабанду топлива, которую через мальтийские структу-

ры осуществляли торговцы 
из Ливии и сицилий-

ская мафия.

Болгария
В городе Русе в 2018 году 
была зверски убита извест-
ная тележурналистка Виктория 
Маринова. Тело девушки со 
следами удушения обнаружи-
ли в городском парке недале-
ко от реки Дунай. Перед смер-
тью 30-летняя Маринова была 
сильно избита.
Коллеги покойной говорят о 
том, что ее могли убить из-за 
проводимого журналист-
кой расследования о хищении 
средств Евросоюза. 

«Смерть Виктории, особен-
но в той зверской манере, в 
которой она была уби-
та, — это казнь. Она должна 
служить примером для 
других, это что-то вроде 
предупреждения», 

— сказал один из ее коллег.

Словакия
Здесь в 2018 году погибли 27-лет-
ний журналист Ян Куцияк и его 
невеста Мартина Кушнирова.  

Они были застрелены у себя дома 
недалеко от Братиславы. Куцияк 
проводил журналистское рассле-
дование, чтобы выявить связи при-
ближенных премьер-министра Сло-
вакии Роберта Фицо с итальян-
скими предпринимателями, кото-
рые, в свою очередь, были связаны 
с мафией. В конце концов полиция 
арестовала четверых подозревае-
мых. В апреле 2019-го один из них, 
бывший словацкий военнослужа-
щий Мирослав Марчек, сознался в 
убийстве журналиста.

«Вы пытаетесь 
нас запугать? 
Вы пытаетесь 
заставить нас 
отступить от 
своей позиции? 
Не получится. 
Вы трусливые, 
подлые, злобные 
и жалкие 
неудачники. 
Вам никогда 
не победить. 
Ни нашего 
Президента, 
ни его 
сторонников».

Неделю назад в Минске пытались убить нашего 
коллегу Григория Азарёнка. Убить показательно, 
изуверски, в назидание другим журналистам. 
Отрезать ему язык, чтобы устрашить других, смеющих 
отстаивать свою гражданскую и профессиональную 
позицию. Этот сценарий разрабатывался за границей, 
режиссер всего замысла и сейчас находится 
в Германии. Именно там, откуда нас обожают поучать, как правильно 
обеспечивать свободу слова и безопасность прессы. Тамошние менторы 
привыкли искать соринки в чужих глазах, не замечая бревен в собственных. 
Что ж, давайте разберемся, кто стоит за покушением на Азарёнка и как обстоят 
дела со СМИ у наших «учителей». 

Почему обозреватель СТВ Григорий Азарёнок стал мишенью/

Убийство журналистов — 
традиция для Запада?
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Украина
Здесь список погибших жур-
налистов просто пугающий, в 
нем не менее восьми фамилий. 
Кроме всем известных случаев 
с Георгием Гонгадзе и Павлом 
Шереметом можно припомнить 
также трагическую гибель жур-
налиста Олеся Бузины. 

Его убили через месяц 
после того, как Бузина рас-
сказал об угрозах в свой 
адрес. Личные данные 
журналиста, в том числе 
и место его проживания в 
Киеве, были накануне вы-
ложены на одиозном сайте 
«Миротворец». 

В правоохранительных орга-
нах считают, что убийство носит 
заказной характер и связано с 
профессиональной деятельно-
стью погибшего. Виновные в 
его гибели до сих пор не нака-
заны.

Греция
Известный грече-
ский журналист Йор-
гос Караиваз, который 
много лет вел репор-
тажи на криминальные 
темы, был застрелен 
киллерами в афин-
ском районе Алимос в 
апреле 2021 года.
Неизвестные приеха-

ли на мотоцикле и, устроив засаду у дома 
Караиваза, расстреляли его среди бела 
дня. Злоумышленники наверняка следи-
ли за своей жертвой и точно знали распо-
рядок дня репортера. Прозвучало шесть 
выстрелов, но на месте преступления было 
найдено 17 гильз. Есть основания полагать, 
что использовался глушитель.
Стрельба была начата, когда репортер 
вернулся домой после работы на телека-
нале «Стар». 

Полиция говорит, что действовали профес-
сиональные убийцы. Между прочим, это 
второе убийство работников СМИ в Гре-
ции с июля 2010 года, когда был застрелен 
журналист Сократ Гиолиас. 

Параллели
За последнее десятилетие предста-

вителей прессы убивали в Мексике и 
Турции, Дании и Франции, Ирландии и 
США… 

Как минимум 50 
журналистов и других сотрудни-
ков СМИ по всему миру только в 
2020 году лишились жизни в связи 
с их профессиональной деятельно-
стью. 

Почти во всех этих случаях наблю-
даются весьма показательные паралле-
ли. Например, есть сходство в характере 
деятельности жертв покушений. Боль-
шинство из них срывали покровы с чьих-
либо подковерных делишек, как это 
делал и Азарёнок в своих репортажах и 
программах, показывая истинные наме-
рения так называемых «мирных про-
тестующих», рассказывая о глубинных 
причинах и возможных последствиях 
деструктивных уличных процессов. Так-
же одинаков и мотив большинства пре-
ступлений. Как и в случае с покушени-
ем на Григория Азарёнка, журналистам 
хотели заткнуть рот, заставить замол-
чать, в буквальном смысле лишить язы-
ка. Казнь репортера СТВ должна была 
стать таким же показательным преду-
преждением его коллегам, как и звер-
ское убийство Виктории Мариновой в 
Болгарии. Как и в истории с убийством 
Олеся Бузины, личные данные белорус-
ского журналиста были предварительно 
распространены на местных аналогах 
«Миротворца» — помойных телеграм-
каналах, выкладывающих домашние 
адреса силовиков, судей и журналистов. 
Наконец, авторство покушения в случае 
с Азарёнком принадлежит доморощен-

ной (хоть и с западным управлением) 
террористической ячейке   ОГСБ, а в Гре-
ции журналиста Гиолиаса расстреля-
ли на пороге собственного дома точно 
такие же молодчики — только из орга-
низации с говорящим названием «Секта 
революционеров».

Удивительнейшие совпадения, как 
под копирку. Сравните сами: «Секта 
революционеров» пригрозила властям 
Греции терактами, пообещав «превра-
тить страну в зону боевых действий». В 
качестве целей для своих атак терро-
ристы избрали сотрудников полиции и 
исправительных учреждений, а также 
журналистов. Наряду с убийствами чле-
ны «Секты революционеров» пообеща-
ли устраивать поджоги, взрывы и улич-
ные беспорядки. Буквально след в след 
по их стопам пошли белорусские тер-
рористы, замыслив поджог лесозагото-
вительной техники и взрыв на узле свя-
зи в Вилейке. И вот еще что: свои угро-
зы греческие радикалы подкрепляли 
фотографиями немалого арсенала, рас-
сылаемыми по редакциям газет. Точно 
такую же практику переняли их после-
дователи из   ОГСБ, выкладывая пря-
мо в своем канале фотографии оружия, 
которое они готовы применить про-
тив белорусской милиции и журнали-
стов. В течение нескольких месяцев в 
экстремистском телеграм-канале про-
должался этот устрашающий флешмоб 
с демонстрацией ножей, топоров, охот-
ничьих ружей и пистолетов…

Как видим, схожих черт во всех этих 
случаях немало. А вот различие всего 
одно. Но оно громадно…

Разница
В мире активно работают девять 

крупных международных журналист-
ских организаций, пекущихся о правах 
прессы и безопасности журналистов. И 
десятки более мелких. Во всех вышепе-
речисленных случаях гибели сотрудни-
ков СМИ, а также во множестве исто-
рий с покушениями на них эти органи-
зации немедленно заявляют решитель-
ные протесты, выражают глубочайшую 
озабоченность и требуют сурово нака-
зать виновных. 

С момента покушения на журна-
листа Григория Азарёнка прошла 
неделя. Ни одного возмущенного 
заявления со стороны тех, кто 
якобы борется за жизни журнали-
стов, до сих пор не последовало. 

Казалось бы, вот они, на ладони, 
все доказательства готовящегося пре-
ступления. Переговоры террористов, 
как и факт неудавшегося покушения, 
зафиксированы и задокументированы. 
Названы их фамилии. Есть признатель-
ные показания заговорщиков, изъяты 
орудия преступления. А вот громкого 
осуждения схваченных за руку убийц 
со стороны западных журналистских 
организаций почему-то не слышно. Да 
и здешнее общественное объединение, 
называющее себя Белорусской ассоци-
ацией журналистов, хранит лицемер-
ное молчание. Видимо, для этих господ 
существуют две журналистики — «пра-
вильная», льющая грязь на страну, и 
«глубоко неверная», эту страну отстаи-
вающая. Та, которой занимается Григо-
рий Азарёнок. Поэтому ему, по мнению 
этих правозащитников, вполне можно 
отрезать язык. Знакомое кровожадное 
двуличие.

Впрочем, чему удивляться, если 
воды в рот набрали даже более серьез-
ные организации. Совсем недав-
но председатель Белорусского сою-
за журналистов Андрей Кривошеев с 
недоумением рассказывал, как Орга-
низация по безопасности и сотрудни-
честву в Европе отреагировала на фак-
ты травли и насилия в отношении бело-
русской прессы (спойлер — никак): 

«Еще один вызов, с которым 
столкнулось наше медиасооб-
щество, — это буллинг, травля 
и атаки на наших журналистов. 
За последнее время получили в 
свой адрес угрозы 

более 400 
сотрудников государственных 
СМИ Беларуси, а также их дети, 
семьи, близкие. То есть каждый 
пятый (нас примерно две тыся-
чи) подвергался травле, угрозам, 
избиениям. Были совершены 
физические атаки, насилие в отно-
шении наших журналистов, то есть 
их избивали при исполнении ими 
служебных обязанностей, атакова-
ли их дома, их личный транспорт. 
Шесть наших коллег получили 
серьезные проблемы со здоро-
вьем — инфаркты и инсульты — 
вследствие этой травли. На втором 
дополнительном совещании   ОБСЕ 
мы приводили эти данные, мы 
направили доклад в специальные 
структуры   ОБСЕ и специальному 
представителю по свободе слова. 
К сожалению, эти уважаемые 
господа не нашли времени и воз-
можности на него отреагировать».

Так что нам не стоит рассчитывать 
на объективность и непредвзятость тех, 
кто только на словах печется о свободе 
прессы. Остается взять пример с Гриши 
Азарёнка, который достойно ответил 
как тем, кто покушался на его жизнь, так 
и тем, кто сейчас молчаливо их покры-
вает: 

«Вы пытаетесь нас запугать? Вы 
пытаетесь заставить нас отступить от 
своей позиции? Не получится. Вы трус-
ливые, подлые, злобные и жалкие неу-
дачники. Вам никогда не победить. Ни 
нашего Президента, ни его сторонни-
ков».

Роман   РУДЬ.

Нидерланды
Совсем свежий случай: позавче-
ра, 6 июля, злоумышленник стре-
лял в голландского криминально-
го репортера Питера де Фриса, тот 
госпитализирован с серьезными 
ранениями.
Как сообщает Нидерландская 
вещательная корпорация (NOS), в 
64-летнего журналиста выстрели-
ли пять раз, когда он вышел из сту-
дии RTL, куда его пригласили для 
участия в передаче. Отмечается, 
что репортер был ранен в голову.

журналистов

более 

2500 

в мире        
погибли 

С 1990 
года 

/
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Почему Александрия? 
Впервые Александрия собрала друзей 
в 2010 году. Идею проведения масштабного 
творческого форума на своей малой родине 
поддержал лично Александр Лукашенко. 
И этому есть вполне логичное объяснение — 
развивать малые города и привлекать в ре-
гионы как можно больше туристов. 

Тем более что в глубинке, так богатой исто-
рией, старинные народные традиции не просто 
сохранились, но и продолжают развиваться. Поэ-
тому основная задача фестиваля — укрепить и не 
потерять связь с нашим историческим прошлым. 
Глава государства всегда находит время поздра-
вить земляков и гостей с народным праздни-
ком, а потому ежегодно встречает Купалье дома 
в Александрии.

Река дружбы
«Купалье» в Александрии уже давно ста-

ло своеобразным культурным мостом, соеди-
няющим народы Беларуси, России и Украи-
ны. Поэтому слова «Днепр — река дружбы» зву-
чат на Шкловщине в эти купальские празднич-
ные дни особенно символично. К слову, идея 
организовать ярмарку-продажу изделий народ-
ных ремесел именно здесь, на живописном бере-
гу реки, возникла не на пустом месте. Издрев-

ле Днепр был важнейшей судоходной артерией 
Беларуси, частью пути «из варяг в греки». В силу 
этого деревни Александрия, Копысь и город 
Шклов долгое время были местами проведе-
ния народных ярмарок, где торговали мастера 
со всей Беларуси. Шклов, например, славился 
своими искусными резчиками по дереву, которые 
в том числе изготавливали иконостасы для хра-
мов Москвы и Смоленска.

Александрия гордилась масте-
рами лозоплетения, а изделия 
гончаров из Копыси частенько 
увозили далеко за пределы 
нашей страны. Традиции ма-
стеров прошлого переняли 
умельцы на-
шего времени. 
«Город ма-
стеров» — 
то ценное, 
ради чего в Алек-
сандрию из года 
в год съезжаются 
коллекционеры 
и любители хенд-
мейда со всей 
страны.
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Рушник рушнику рознь
Главным символом шумных алек-

сандрийских гуляний в этом сезоне 
станет рушник — причем не только тради-
ционный белорусский. Расшитые декоратив-
ные полотенца из домотканого льна на Могилевщи-
ну привезут и гости из России. В масштабной (четыре 

ряда параллельно Днепру!) выставке-ярмарке с сим-
волическим названием «Ручнiк народнага адзiнства» 

примут участие делегации из Тульской, Тверской, Псковской, 
Нижегородской, Калужской, Брянской и Омской областей, 

а также из Дагестана и (впервые!) Ханты-Мансийского авто-
номного округа. Рассчитывают организаторы фестиваля и на 
приезд ремесленников из Украины. Заявки подали мастера 
из Черниговской и Ивано-Франковской областей, чья про-
дукция в Александрии всегда очень востребована, обра-
щает внимание заместитель председателя Могилевского 

облисполкома Валерий Малашко:

Рушник сопровождает человека с рождения 
до смерти и повсеместно встречается на всех больших 
праздниках. У гостей «Купалья» будет возможность уви-
деть десятки изделий: одна только Могилевщина пред-

ставит в экспозиции рушники из каждого района области. 
К слову, на всех площадках будут работать ткачихи, кото-

рые в течение дня обещают изготовить рушник с узорами, 
вышивкой и локальными особенностями своего региона, а зрители 
смогут принять участие в мастер-классах. 

— Наш фестиваль давно стал местом дружеских 
встреч и площадкой для народной дипломатии. 
И мне кажется очень символичным, что в Год 
народного единства символом праздника стал 
именно рушник — это то, что объединяет абсолют-
но всех славян. 

Здесь происходят   
чудеса В эти выходные Александрия 

приглашает отпраздновать 
«Купалье» по всем правилам

/

Ночь с субботы на воскресенье тысячи гостей Александрии проведут без 
сна. Поиски мифической «папараць-кветкi» — не только дань традициям, но и 
память о наших национальных корнях. Уже много лет легенда о волшебном 
цветке счастья передается здесь из уст в уста, от семьи к семье, а стать 
свидетелем купальских чудес мечтает каждый. Ради этой ночи, одной-
единственной в году, на фестиваль «Александрия собирает друзей» 
на Шкловщину ежегодно съезжаются гости из всех уголков Беларуси и из 
стран-соседок. И у каждого свои планы на эту купальскую ночь.
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«Песнi маёй краiны»
Так называется традиционный вечерний гала-кон-

церт, который начнется в 21:00 на главной фестиваль-
ной площадке. Впервые его сделают по заявкам жите-
лей агрогородка, рассказывает режиссер народно-
го шоу, художественный руководитель Молодежного 
театра эстрады Владислава Артюковская:

— Мы шли от народа, народного мнения. Опросили 
жителей Александрии: какие песни они хотели бы услы-

шать в концерте? Таким образом составили программу. 
В этом году она будет рекордной по количеству арти-
стов. Ждем на сцене Алену Ланскую, Жанет, Владимира 
Провалинского, Викторию Алешко, арт-группу «Белору-
сы», солистов Большого театра оперы и балета Владими-
ра Громова и Анастасию Москвину, а также «Песняроў», 
«Чараўнiц», «Сяброў» и многих-многих других.

Зарубежные артисты на музыкальный праздник 
в Александрию тоже заглянут. В числе звездных 
гостей — рэпер Серега, народный артист России 
Олег Газманов, а также народный артист Молдовы 
Константин Москович. 

Владислава Артюковская не скрывает: в этом году 
творческая группа концерта (его трансляцию, к слову, 
обеспечит телеканал ОНТ) серьезно поработала в том 
числе над визуальными эффектами и техническими воз-
можностями сцены: 

— Она действительно будет огромной. Планиру-
ем разместить там и артистов хора, и музыкантов орке-
стра народных инструментов. Кроме того, задействуем 
повторный круг, который позволит представлять каж-
дый следующий номер в новых декорациях и обстоя-
тельствах.

Юлиана  ЛЕОНОВИЧ.

Что еще посмотреть?
Народные гулянья, импровизированные мастерские 

и мастер-классы начнутся в субботу в 11.00. Тор-
говые точки с разными вкусностями — от моги-
левских колбас и домашних разносолов до моро-
женого и сладких плюшек — традиционно раз-
местятся на «Александрыйскай гасцiнай». 
Рядом будет работать площадка «Зробле-
на ў Беларусi»: здесь свою продукцию пред-
ставит Минский тракторный завод. 

За торговыми улицами развернется молодежная 
площадка «Талака» с презентацией творческого про-
екта «Час выбраў нас». Здесь же пройдет финал респу-
бликанского семейного сельскохозяйственного кон-
курса «Властелин села». Кроме того, весь день 10 июля 
в Александрии будет работать молодежный пресс-
центр с мастер-классами и обучением. Заодно блоге-

ров и тиктокеров познакомят с праздником и его 
традициями.

— «Вянок на вадзе» — это мюзикл на основе народ-
ных обрядовых стилизованных песен и мелодий, а так-
же авторских произведений. В основе истории — сюжет 
о трех молодых парнях, которое, чтобы добиться взаим-
ности одной местной красавицы, отправляются ночью 
на поиски волшебного цветка папоротника. Естественно, 
на пути их ждут опасности и приключения, но закончит-
ся все хэппи-эндом: «папараць-кветка» достанется толь-
ко тому, кто действительно ее достоин. 

Все 13 песен в мюзикле прозвучат на белорусском 
языке — для творческой команды проекта важно 
было сделать национальную постановку. К слову, 
несколько композиций для «Вянка на вадзе» 
написал известный могилевский композитор 
и аранжировщик Сергей Темрук. 

Как добраться?
В дни проведения фестиваля транс-
портники, на радость гостям и тури-
стам, назначают дополнительные поезда 
и автобусы. Добираться к месту празд-
ничных гуляний лучше всего из Моги-
лева, по пути автобус делает 
небольшую остановку в Шкло-
ве. Попасть в Александрию 
можно и по железной доро-
ге: и снова из Могилева или, 
другой вариант, Орши. Обя-
зательно проверяйте рас-
писание и не забывайте 
о дополнительных рейсах. 
В дни фестиваля можно воспользо-
ваться маршрутками из Минска. 

А какое Купалье без 
традиционных венков, костров, 
обрядов и поисков волшебной 
«папараць-кветкi»? Откроем 
секрет: в Александрии ее сможет 

найти любой желающий. 
Опять-таки благодаря 
талантливым рукам 
народных мастеров:  
цветы из бересты, 
соломки, кожи, глины — 
на любой вкус и кошелек. 
Главное — верить: цветок 
из Александрии  

непременно  
принесет  

удачу.

В 13:20 не пропустите премьеру му-
зыкального проекта «Вянок на вадзе». 
Волшебную историю о силе любви 
и магии «папараць-кветкi» коллективы 
и исполнители Могилевской области 
покажут на малой концертной площадке. 
Художественный руководитель Могилев-
ской филармонии и автор поэтического 
текста к постановке Алена Белоножко 
рассказывает:

/
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Встреча Байдена и Путина не внесла ясности в развитие 
ситуации в мире и в нашем Восточно-Европейском регионе. 
Многое осталось за кадром. Однако в скором времени 
мы станем свидетелями финала исторической игры 
Вашингтона, Пекина и Москвы. Игра в большей степени 
будет походить на партию в покер, где победителем 
становится лишь тот, кто умеет блефовать, сохранять 
терпение и не проявлять эмоций (пресловутый 
покерфейс) и просчитывать шаги противников наперед. 

Под видом сотрудничества 
Сегодня англосаксонский мир прово-

дит активные мероприятия, направленные 
на установление своей монопольной вла-
сти над миром, и наличие иных центров силы 
в этой модели неприемлемо. Коллективный 
Запад во главе с США намерен разыграть 
партию, в которой на первом этапе планиру-
ется создать условия по временному «пере-
тягиванию» Москвы на свою сторону для 
борьбы против своего ключевого идейного 
противника — коммунистического Китая. Для 
этого американцы попытаются снова загово-
рить о партнерстве и сотрудничестве, как это 
уже было в истории с  СССР. 

Вашингтон делает ставку на неолибе-
ральные круги России, которые ориенти-
руются на финансовые и экономические 
выгоды от торговли и сближения с Запа-
дом. Они заинтересованы в сохране-
нии интеграции своих компаний в запад-
ные финансовые институты в виде банков 
(получение кредитов, осуществление пла-
тежей, наличие депозитных счетов), бирж 
(котировки акций и облигаций) и цепочек 
сбыта российских природных ресурсов 
на мировых рынках. 

При этом позиция Вашингтона строится 
именно на усилении давления этих неоли-
беральных сил России на Владимира Пути-
на и его команду. По мнению американских 
полисмейкеров, наличие в России сильных 
капиталоемких кругов позволит исполь-

зовать их для изменения позиций Путина, 
а при успешном стечении обстоятельств — 
его замены как лидера государства. 

Правящие элиты России в отличие 
от китайских в большей степени прониза-
ны идеями либеральной экономики, тяготе-
ния к «свободной Европе» и не имеют сво-
ей какой-либо сильной стержневой идео-
логии наподобие Китая. Россия, несмотря 
на активную фазу противоборства с Запа-
дом, рассматривается Вашингтоном как 
государство с преобладанием неолибераль-
ных элит и взглядов. По их мнению, Россия 
в 1990-е получила стопроцентную привив-
ку от коммунизма, а сейчас будет выступать 
только «молчаливым союзником» в новой 
идеологической войне против Китая. 

В июле прошлого года тогдашний глава 
госдепа США Майк Пампео объявил 
о начале именно такой идеологической 
холодной войны против Китая. По его 
словам, для США наибольшую опас-
ность представляет коммунистическая 
модель и идеология Китая: «Если сво-
бодный мир не поменяется, то коммуни-
стический Китай, безусловно, поменяет 
нас… Миссия нашего времени — обе-
спечить защиту 
нашей свободы 
от Комму-
нистической 
партии Китая». 

 ɴ  КСТАТИ
Москва поддержит Минск после того, как 
Евросоюз ввел против Беларуси новые санкции, 
заявил посол России в Беларуси Евгений 
Лукьянов: 

— Мы не бросим Беларусь. Мы — союзники. 
Союзники друг друга не предают. Я уж не говорю 
о том, что мы два братских славянских народа. 

Дипломат добавил, что Москва будет оказывать 
поддержку Минску «до самых критических 
обстоятельств». 

Соперничество сверхдержав усиливается:  
в скором времени мы станем свидетелями финала 
исторической игры Вашингтона, Пекина и Москвы

Информационные 
вбросы ключевой 
фабрики мысли 
США говорят 
только об одном: 
ни о каком 
сотрудничестве 
и партнерстве 
речи не идет — 
Вашингтон 
целенаправленно 
готовит себя 
и европейские 
элиты к эскалации 
ситуации в Европе 
и Азиатско-
Тихоокеанском 
регионе вплоть 
до конвенциальной 
(то есть без 
применения 
ядерного, 
биологического 
и химического 
оружия) войны. 
Поэтому 
санкционная 
политика как 
в отношении 
Беларуси, 
так и России 
и Китая — лишь 
часть большой 
игры. 

Вбросы в свою пользу 
В этом контексте в качестве подтверж-

дения вышеизложенных идей важно обра-
тить внимание читателей на недавно опу-
бликованный аналитический матери-
ал корпорации RAND (одного из ключе-
вых мозговых центров США) об интересах 
и слабостях России. В докладе четко опре-
делены все амбиции Москвы в разных 
регионах мира и одновременно указаны 
основные недостатки политики, которые 
коллективный Запад должен максимально 
использовать для нивелирования каких-
либо поползновений России в сторону сни-
жения влияния Запада в ключевых регио-
нах — Европе, Азиатско-Тихоокеанском, 
Арктике, Африке, Латинской Америке. 

Одна из ключевых мыслей данно-
го документа подчеркивает, что «нали-
чие смешанных взглядов России на Китай 
как на государство-единомышленни-
ка и одновременно потенциального кон-
курента дает Западу возможность внести 
разногласия в российско-китайские отно-
шения и создать условия для изоляции 
Пекина в войне с коллективным Западом». 

Интересно и то, что корпорация RAND 
вместе с вышеописанным докладом в то 
же время опубликовала исследование 
о военном потенциале Франции и возмож-
ности ее выступить в качестве надежного 
сильного союзника США в гипотетической 
конвенциальной войне против России. 

Такие информационные вбросы клю-
чевой фабрики мысли США говорят толь-
ко об одном: ни о каком сотрудничестве 
и партнерстве речи не идет — Вашингтон 
целенаправленно готовит себя и европей-
ские элиты к эскалации ситуации в Европе 
и Азиатско-Тихоокеанском регионе вплоть 
до конвенциальной (то есть без применения 
ядерного, биологического и химического 
оружия) войны. Поэтому санкционная поли-
тика как в отношении Беларуси, так и Рос-
сии и Китая — лишь часть большой игры. 

Непонимание этого, надежда на сию-
минутные выгоды и боязнь корпора-
ций нашей восточной соседки попасть 
под санкции с вытекающим отсюда паде-
нием котировок акций или блокиров-
кой зарубежных счетов при сотрудниче-
стве с «режимом» Лукашенко» могут обер-
нуться новой геополитической катастро-
фой на евразийском пространстве, когда 
отказ от сотрудничества и взаимной под-
держки может запустить каскадную вол-
ну «отстрелов поодиночке» — Беларуси, 
Китая и России. 

Алексей  АВДОНИН,  
аналитик  БИСИ. 

/
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«Восточное 
партнерство» 
играло роль 
своеобразной 
приманки: мол, 
мы будем говорить 
о том, что 
поддерживаем 
важные для 
Беларуси проекты, 
но при этом 
держим в голове 
цель — полностью 
подстроить 
под себя страну, 
фактически 
лишив 
ее дееспособной 
власти 
и суверенитета.

Беларусь приостанавливает 
свое участие в инициативе 
Европейского союза «Восточное 
партнерство». Это совершенно 
логичный и адекватный шаг 
после того, как мы получили 
от ЕС несколько пакетов 
экономических санкций. 
Для нашей страны участие 
в подобных инициативах теряет 
всякий смысл. Возникает 
вопрос: а что мы там вообще 
делали? Да, для Беларуси 
этот проект был интересен 
сотрудничеством в сфере 
безопасности, экономики 
и развития инфраструктуры, 
ведь здесь наши интересы 
пересекались и мы могли многое 
делать вместе. Но европейские 
политики вкладывали в эту 
инициативу совсем другой 
смысл…

Односторонний интерес 
Наша страна видела в «Восточном пар-

тнерстве» возможность совместного реше-
ния общих задач: Европу сотрясают потоки 
незаконной миграции, которые в том чис-
ле идут туда и через нашу страну. Но бре-
мя защиты границ ЕС должно лежать не 
только на нас, ведь не мы являемся конеч-
ной целью этих потоков. И программы ини-
циативы позволяли создавать необходи-
мую инфраструктуру для надежной охра-
ны границы и таможенного контроля. Во 
всяком случае, Беларусь стремилась при-
внести своим участием и видением именно 
конкретную практическую пользу.

Наши дипломаты не раз заявляли 
о том, что самое важное в данном про-
екте — экономическое сотрудничество, 
инвестиции, а не геополитические проек-
ции или продвижение «европейских цен-
ностей», что излишняя политизация погу-
бит проект и сделает его одиозным. Что в 
итоге и стало происходить.

Европейские политики (особенно из 
восточной части ЕС, где до сих пор мно-
го неизжитых комплексов) видели в «ВП» 
совсем иное — механизм влияния на вну-
триполитическую ситуацию в странах — 
участницах этой инициативы, возмож-
ность продвижения геополитических 
интересов Запада наперекор интересам 
России или самих государств, вовлечен-
ных в этот проект.

Лицемерные игры 
Европы

Инициатива «Восточное партнерство» была лишь ширмой  
для влияния на внутриполитическую обстановку стран-участниц /

Очевидно, что так долго продолжаться 
не могло. Беларусь не то государство, кото-
рое позволит лицемерно с собой играть. 

Стало понятно, что, например, 
поддержка так называемо-
го «гражданского общества» 
в рамках инициативы на деле 
оборачивается подрывной 
деятельностью с целью свер-
жения государственной власти, 
спонсированием деструктивных 
сил, которые в час икс как по ко-
манде начинают раскачивать 
ситуацию в обществе.

Наши оппоненты заявляют: выходя из 
«Восточного партнерства», Беларусь поте-
ряет больше, чем оставаясь в нем. Называ-
ют цифру в размере 170 миллионов евро, 
полученных нашей страной от ЕС в 2014—
2020 годах. Но нужно понимать: эти день-
ги шли на проекты, которые отвечали инте-
ресам самого Евросоюза, и от сворачивания 
сотрудничества в неменьшей степени прои-
грает и он. Мы это уже наблюдаем на при-
мере миграционного кризиса в Литве. 

Добрососедскими отношениями 
с Беларусью злоупотребили, 
возложив на нас обязанность 
защищать внешние границы ЕС, 
вводя при этом экономические 
санкции. «Восточное партнер-
ство» было нужно для того, 
чтобы совместно решать возни-
кающие проблемы, в том числе 
на общей границе, но сейчас 
ЕС должен решать свои пробле-
мы в одностороннем порядке. 

Разъединяющая структура
Выход Беларуси из инициативы — это 

серьезный имиджевый удар для ЕС. Во вся-
ком случае, по тем странам, которые его 
активно поддерживали и видели в нем пер-
спективу продвижения европейских инте-
ресов на востоке. И ответственность фак-

тического провала этого проекта лежит на 
плечах тех европейских политиков, которые 
в силу своих амбиций и ложных представ-
лений о реальности не смогли сделать из 
него реальный инструмент добрососедства 
и взаимовыгодного сотрудничества.

Постоянные попытки протащить в него 
антироссийскую повестку, включить поли-
тические требования, раздавать «домаш-
ние задания» участникам, финансирова-
ние прозападного лобби — все это привело 
к тому, что инициатива стала не объединя-
ющей, а разъединяющей структурой. Бела-
русь, например, никогда не ставила сво-
ей целью членство в ЕС, но в рамках «Вос-
точного партнерства» этого не понимали 
или делали вид, что не понимают. Там ста-
ли делить страны-участницы по странному 
ранжиру: мол, есть «прилежные ученики», 
«аспиранты» евроинтеграции, а есть отста-
ющие и «двоечники».

«Восточное партнерство» играло роль 
своеобразной приманки: мол, мы будем 
говорить о том, что поддерживаем важные 
для Беларуси проекты, но при этом держим 
в голове цель — полностью подстроить под 
себя страну, фактически лишив ее дееспо-
собной власти и суверенитета.

Беларусь, проявляя добрую волю и 
искреннее стремление к налаживанию нор-
мальных отношений с западными соседя-
ми, долгое время присматривалась к тому, 
что и как предлагает Европа. Стремилась 
направить ее инициативы в конструктив-
ное, полезное русло. Вела себя уважитель-
но и дипломатично, но в Евросоюзе это-
го не оценили. Как только представился 
повод, там вспомнили все свои дикие пред-
убеждения и необоснованные претензии к 
нашей стране… 

А раз так, то Беларусь отвечать будет 
зеркально — нам становятся неважными 
проекты, где нашими интересами прене-
брегают. Мы уходим из «Восточного пар-
тнерства», которое без нас оказывается 
провальным и бесперспективным. Европа 
все сделала для этого.

Алексей  ДЗЕРМАНТ, 
 политический аналитик.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

8 июля
 � В далеком 1497 
году экспеди-
ция порту-
г а л ь с к и х 
морепла-
в а т е л е й 
под руко-
в одс т во м 
Васко да Гамы 
отправилась в знаменитое плавание, 
дабы доказать, что Африку можно обо-
гнуть с южной стороны. Экспедицию 
готовили с особой щепетильностью. 
Васко да Гаме дали лучшие кораб-
ли и команды. На скитания по Миро-
вому океану и возвращение обратно 
в Португалию ушло чуть более двух 
лет, большая часть моряков погибла. 
Однако цель была достигнута. Васко 
да Гама своим примером показал, что 
морской путь из Европы в Индию су-
ществует и имеет большой потенциал.

9 июля
 � В 1955 году в Минске торжественно от-
крыли Детскую железную дорогу. Инте-
ресно, что в то время на ней в качестве 
подвижного состава использовали па-
ровозы и несколько деревянных ваго-
нов. На тепловую тягу детская «желез-

ка» перешла лишь спустя 12 лет. Всего 
на линии насчитывалось три станции и 
два разворотных кольца. В 1971 году ей 
присвоили звание знаменитого парти-
зана-железнодорожника — Константи-
на Заслонова. Минская Детская желез-
ная дорога, в отличие от многих городов 
экс- СССР, дошла до наших дней в перво-
зданном виде. Разумеется, ее несколько 
раз реконструировали и сейчас она ра-
ботает с мая по сентябрь. 

10 июля
 � 79 лет назад родился 
Петр Климук — первый 
белорусский кос-
монавт, дважды 
Герой Советского 
Союза. В отряд 
покорителей кос-
моса он попал в 
возрасте 23 лет. Однако первого поле-
та Климуку пришлось ждать три года: с 
18 по 26 декабря 1972-го в паре с Ва-
лентином Лебедевым он совершил по-
лет на космическом корабле «Союз-13».  
Всего в космосе Петр Климук побывал 
трижды. Общий налет составил чуть 
более 78 суток. 

11 июля
 �В этот день в 1974-м  
рядом с городом 
Сиань была най-
дена знаменитая 
терракотовая (сде-
ланная из негла-
зурованной кера-
мики) армия. Находку 
сделали случайно: местные крестьяне 
копали новый колодец и в процессе 
наткнулись на обломки терракотовых 

фигур воинов. Вскоре на место при-
ехали археологи, которые нашли еще 
немало скульптур — всего более 8 ты-
сяч. Считается, что статуи «охраняли» 
гробницу императора Цинь Шихуан-
ди, который в III веке до нашей эры су-
мел построить первую китайскую им-
перию и приказал возвести Великую 
Китайскую стену. Терракотовую ар-
мию задумывали как огромный погре-
бальный комплекс в честь императора. 

12 июля
 � Вы не поверите, но с образова-
ния легендарной британской груп-
пы The Rolling Stones прошло 
59 лет! Многие сравнивали коман-
ду со знаменитыми The Beatles. Тем 
не менее The Rolling Stones смогли 
создать свой неповторимый стиль, за-
воевав огромную армию поклонников.  

Всего «катящиеся камни» выпустили 
23 студийных альбома, общий тираж 
которых превысил 250 миллионов 
проданных копий. Группа, ставшая од-
ной из самых успешных в истории му-
зыки, не распалась и по сей день. Хотя, 
конечно, изменений в составе было 
немало. Впрочем, бессменный лидер 
коллектива — Мик Джаггер — возглав-
ляет The Rolling Stones до сих пор.

13 июля
 � В 1930 году в 
Уругвае стар-
товал первый 
чемпионат мира 
по футболу под 
эгидой между-
народной феде-
рации этого вида 
спорта. Игры 
проходили в 
столице страны, 
Монтевидео, на 
трех стадионах. Стран-участниц было 
всего 13. Что характерно, трофей за-
воевали хозяева турнира. В финале 
они обыграли Аргентину со счетом 4:2. 
Несмотря на сложности с логистикой, 
турнир имел ошеломляющий, в том 
числе и коммерческий, успех. Это поло-
жило начало проведению чемпионатов 
на постоянной основе.

14 июля
 � В 1847 году на 
т е р р и т о р и и 
современного 
Азербайджа-
на в пригоро-
де Баку пробурили 
первую в мире нефтя-
ную скважину глубиной всего 21 метр. 
Сложно представить, догадывались 
ли люди того времени, как данный 
ресурс повлияет на человечество в 
целом. Азербайджан стал настоящей 
нефтяной Меккой и крупнейшим ме-
сторождением мира. Кроме скважины, 
строители обустроили небольшой не-
фтепровод, который шел в специаль-
ные резервуары. Сейчас на месте сква-
жины работает интерактивный музей.

Как минимум 150 человек за последние дни стали жертвами 
вооруженного насилия в США (на этом фото мать оплакивает 
погибшего сына в Техасе). Только в День независимости 
по всей стране произошло более 400 эпизодов стрельбы. 

Оценив произошедшее, губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо 
объявил о введении в штате чрезвычайной ситуации в связи с 
насилием с применением огнестрельного оружия.
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